






and Use of Government Revenue 
Forecasts) профессора Калифорний-
ского университета в Беркли Алана 
Ауэрбаха. Он показал, например, что 
в США доходы бюджета система-
тически занижались администра-
цией президента-демократа Билла 
Клинтона и завышались при его 
предшественниках – республиканцах 
Джордже Буше – старшем и Рональде 
Рейгане.

Можно, конечно, подумать о на-
правлении вектора в зависимости 
от политического курса, хотя стоит 
сказать, что кардинально подходы 
к планированию в стране не меня-
лись. Экономические прогнозы и 
оценки исполнения бюджета в США 
готовят Административно-бюджетное 
управление администрации прези-
дента и Управление Конгресса США 
по бюджету (оно было образовано 
в 1974 году). То есть идет двусторон-
няя работа. Причем, как правило, 
эти учреждения вносят регулярные 
правки в проектировки: в конце 
зимы, когда начинается подготовка 
бюджета на будущий год, и в начале 
осени, когда завершается текущий 
финансовый год. В 1982–2013 годах 
среднеквадратическое отклоне-
ние фактической динамики ВВП 
от краткосрочных (горизонт – два 
года) прогнозов, представляемых 
Управлением Конгресса США по 
бюджету, составляло 2,5%, что опять 
же немало.

Несмотря на очевидные ошибки 
прогнозирования, с 2007 года Россия 
удлинила горизонт формирования 
и утверждения бюджета с одного 
года до трех. Однако уже в 2008-м 
из-за мирового финансового кризиса 
пришлось временно отойти от этого. 
Аналогичное исключение власти 
сделали и для плана на текущий год.

Между двумя кризисными пери-
одами произошло еще одно важное 
изменение. С 2013 года было введено 

Прогнозирование цен на 
нефть – задача, практически 
невыполнимая, говорят 
отечественные экономисты

так называемое бюджетное прави-
ло, по которому при оценке будущих 
доходов Минфин отталкивался не 
от прогнозной, а от исторической 
средней цены на нефть. Это имеет 
определенный смысл: например, на 
уже упомянутой сессии Гайдаровско-
го форума Александр Широв честно 
признал: «Прогнозирование цен на 
нефть – трудная задача, практически 
невыполнимая, поэтому прогноз цен 
на нефть в наших расчетах, как пра-
вило, является экзогенным (то есть 
имеющим внешнее происхождение. – 
Прим. ред.) параметром». Кроме того, 
при планировании расходов было 
решено ограничить дефицит бюджета 
уровнем 1% ВВП. Но при разработ-
ке бюджета 2016 года правитель-
ство приостановило действие этих 
ограничений, ссылаясь на сложность 
ситуации.

Владимир Сальников, руководи-
тель направления анализа и про-
гнозирования развития отраслей ре-
ального сектора ЦМАКП, считает, что 
цели правительства в отношении по-
строения прогнозов определены не-
достаточно четко. «Если долгосроч-
ный прогноз по меньшей мере задает 
некую рамку, показывает потенциал 
роста в перспективе, то средне-
срочный прогноз формально высту-
пает инструментом для разработки 
бюджета, но на деле эти цифры часто 
и существенно пересматриваются», – 
поясняет экономист. Причем реаль-
ные события развиваются так быстро, 
что любые оценки становятся не-
актуальными чуть не в момент их пу-
бликации.

ЧЕРНЫЙ ЯЩИК
Систему бюджетного планирования 
в Российской империи выстроил 
Александр II, при котором в 1862 году 
появились «Правила о составлении, 
утверждении и исполнении госу-
дарственной росписи и финансовых 

смет министерств и главных управ-
лений». Всем ведомствам вменялось 
в обязанность в срок до 1 сентября 
(военному – до 1 октября) предста-
вить план доходов и расходов на 
будущий год. Министерство финан-
сов проводило проверку обоснован-
ности этих смет и составляло единую 
роспись, стараясь при этом сбалан-
сировать бюджет путем сокращения 
или переноса расходов на другие пе-
риоды. Учитывая, что государствен-
ная экономическая статистика тогда 
находилась в зачаточном состоянии, 
планы по доходам формировались 
преимущественно от исторической 
базы с поправкой на новации в на-
логовом деле.

В СССР статистическое дело 
было устроено лучше, активно раз-
вивался и математический аппарат 
экономистов. При этом иногда по-
являлись действительно прорыв-
ные идеи. К примеру, в последние 
десятилетия в мире активно разви-
вается метод объединения прогнозов, 
а первая публикация по теме в нашей 
стране вышла еще в начале 1970-х. 
Ее автор, ученый-экономист Эмиль 
Ершов, в принципе интересовался 
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прогнозированием на межотраслевом 
уровне, хотя далеко не все его идеи 
были приняты.

Однако необходимо понимать, 
что СССР жил в отличных от нынеш-
него дня реалиях, а на основе про-
гнозов в условиях плановой эконо-
мики принимались управленческие 
решения с весьма небольшой воз-
можностью их пересмотра. Владимир 
Сальников полагает, что в совре-
менной России значительная часть 
методик и организация процесса 
государственного прогнозирования 
унаследована от советской эконо-
мики, хотя формально произошел 
переход к новой рыночной модели. 
С ним согласен и Владимир Клисто-
рин, ведущий научный сотрудник 
Института экономики и организа-
ции промышленного производства 
Сибир ского отделения РАН.

Сегодня государство имеет 
весьма опосредованное влияние 
на работу большинства секторов 
экономики. В ответ на эти изменения 
в обиход отечественных экономистов 
постепенно вошли методы экономе-
трического прогнозирования. Оно 
начинается с выбора наиболее важ-

ных переменных, которые подразде-
ляются на экзогенные и эндогенные 
(то есть внешние и внутренние), свя-
зи между ними выражаются с помо-
щью уравнений. Далее формируются 
массивы данных, оценивается их 
качество и пригодность для конкрет-
ной модели. Затем производится 
расчет и анализ полученных резуль-
татов на предмет их соответствия 
теоретическим представлениям 
и здравому смыслу.

«Обычно экономисты используют 
данные расчетов в виде «грубого 
приближения» и в дальнейшем 
«причесывают результаты» на осно-
вании собственных представлений 
и, возможно, критики коллег», – 
замечает Владимир Клисторин. 
Корректировки отражают влияние 
факторов и условий, не учитываемых 
в модели, и не должны иметь ничего 
общего с удовлетворением ожиданий 
заказчика или какими-либо иными 
привходящими факторами.

О важности «здравого смысла» 
говорит и Владимир Сальников. 
«Я не совсем симпатизирую ос-
новной тенденции, которая сейчас 
наметилась: разработка и примене-

ние настолько сложных макроэконо-
мических и секторальных моделей, 
что люди, которые ими пользуются, 
перестают понимать, как они устрое-
ны», – поясняет он. 

Если экономист не видит связи 
между особенностями калибровки 
модели и результатами, то на самом 
деле он имеет дело с «черным 
ящиком», что плохо сказывается на 
качестве прогноза. «В начале 2000-х 
я видел уважаемых людей, которые 
включали объем выпуска вело-
сипедов в модель динамики ВВП, 
хотя велосипеды у нас тогда почти 
не производились», – вспоминает 
Владимир Сальников. Этот шаг объ-
яснялся верой в то, что чем больше 
переменных, тем лучше работает 
модель.

КУЗНЕЧИКИ И БАБОЧКИ
По мнению экспертов, научный 
аппарат отечественных экономи-
стов сегодня в целом соответствует 
зарубежному уровню, но при этом 
в России практически отсутствует 
критический подход к применя-
емому инструментарию, как это 
принято на Западе. «Так, модели 
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общего равновесия у нас подаются 
как прогрессивные, в то время как 
известный американский экономист 
Пол Кругман жестко критиковал этот 
подход», – поясняет Владимир Саль-
ников. На достаточно абстрактные 
модели в своих оценках последние 
годы опирается Банк России, но их 
состоятельность, по мнению экспер-
та, может вызвать вопросы.

Главная претензия к экономе-
трическим методам заключается 
в том, что они неявно предполагают 
неизменность политики государ-
ства и внешних факторов, являясь 
в этом смысле инерционными. Еще 
в 1898 году Уильям Франклин, из-
вестный метеоролог конца XIX века, 
рассуждая о сложностях прогнозиро-
вания погоды, заявил, что «прыжок 
кузнечика в Монтане может вызвать 
шторм где-нибудь между Филадель-
фией и Нью-Йорком». Позднее, в на-
чале 1960-х, другой американский 
ученый, Эдвард Лоренц, обосновал 
отмеченный Франклином феномен 
практическими вычислениями. В со-
временной литературе он известен 
как «эффект бабочки». 

Но посчитать всех «бабочек» 
и «кузнечиков» до сих пор не может 
ни одна самая сложная систе-
ма, и именно потому прогнозы по 
инерционным моделям так часто 
оказываются неточны. Наблюдаемая 
с 2014 года ситуация, когда на фоне 
украинского кризиса произошло 
сложно предсказуемое до этого из-
менение отношений России и стран 
Запада, – наглядное тому подтверж-
дение. 

Поэтому Владимир Клисторин 
считает важным проводить регуляр-
ный анализ устойчивости прогнозов, 
а также осуществить переход к раз-
работке многовариантных прогно-
зов. Всего учесть, понятно, никогда 
не получится, но по крайней мере 
можно попробовать просчитать раз-
личные ключевые параметры в бо-

лее широком, нежели сейчас, диа-
пазоне. Хотя, по словам Владимира 
Сальникова, на практике обосно-
вать выбор тех или иных значений 
бывает непросто: «Минэнерго США, 
когда нефть, например, стоила 
100 долл. за баррель, публиковало 
прогноз перспектив динамики цен. 
В том числе они рассмотрели два 
казавшихся крайними на тот момент 
сценария: условно 150 и 50 долл. за 
баррель». Вариант, что стоимость 
нефти опустится в район 30 долл., 
как это было в начале года, или 
даже до 40 долл., как наблюдалось 
в марте, вовсе не брали в расчет. 

«Даже условие «50 долл. за бар-
рель» выглядело маргинальным», – 
отмечает эксперт. Однако очевидно, 
что в лучшем положении оказались 
теперь те, кто учел это, нежели те, 
кто проигнорировал. Такими урока-
ми во многом объясняется увлече-
ние консервативными прогнозами, 
тяга к которым в неустойчивых 
ситуациях растет.

ВЗГЛЯНУТЬ СО СТОРОНЫ
Помимо государственных органов 
правительственные экономические 
прогнозы использует бизнес. На их 
базе производится оценка активов, 
бюджетирование и бизнес-плани-
рование. Другим важным источни-
ком информации служат государ-
ственные стратегии и отраслевые 
программы, задающие ориентиры 

Посчитать всех «бабочек» 
невозможно, поэтому 
прогнозы по инерционным 
моделям часто неточны
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развития. Но ни для кого не секрет, 
что заложенные в них цифры могут 
существенно отличаться от реаль-
ности.

Вот пример из жизни. Минувшей 
осенью в Диспут-клубе Ассоциации 
независимых центров экономиче-
ского анализа прошла дискуссия 
на тему «Стратегия-2030: что де-
лать с российской экономикой?». 
«Я внимательно изучил Концепцию 
долгосрочного развития, приня-
тую правительством в 2008 году. 
Она предусматривает, что за 
2008–2020 годы объем ВВП вырастет 
минимум на 125%. Если мы возьмем 
факты на сегодняшний день и объ-
единим с прогнозом МВФ, окажется, 
что рост составит меньше 12%. То 
есть расхождение в 10 раз, на по-
рядок! То же касается производи-
тельности труда», – отметил в своем 
выступлении Евсей Гурвич.

Это не работает потому, по-
лагает экономист, что в документе 
детально расписано, что нужно 
делать государству и бизнесу, но не 
сказано, почему участники экономи-
ки будут вести себя так. «Мышление 
такое – если есть программа, все 
должны ее выполнять. Мы видим, 
что это совершенно не так и по 
количественным, и по качествен-
ным показателям. Мне кажется, что 
любая программа должна постоян-
но оценивать «платежеспособный 
спрос» на реформы», – добавил он. 
Тем более сейчас, когда практиче-
ски на всех рынках неспокойно. 

«Приходится признать: изме-
нения внешних условий настоль-
ко вышли за рамки сценарных 
предположений, что это серьезно 
обесценило экспертные знания 
о возможных траекториях развития 

отраслей», – рассуждает Владимир 
Сальников. Невысокое качество 
проработки госпрограмм доро-
го стоило некоторым компаниям. 
Например, опираясь на прогнозы 
объема пассажирских перево-
зок, закрепленных в программе 
«Развитие транспортной системы 
России», авиакомпании «Транс-
аэро» и «ЮТэйр» в 2000–2014 годах 
в борьбе за рыночную долю активно 
кредитовались и вкладывали день-
ги в наращивание флота. Между тем 
разработчики программы исходили 
преимущественно не из экономиче-
ских, а из конъюнктурных соображе-
ний. Они верили, что подвижность 
населения России на достаточно 
коротком промежутке времени обя-
зательно достигнет уровня развитых 
стран. В результате, когда из-за 
экономического спада рост пере-
возок остановился, «Трансаэро» 
превратилась в банкрота, а «ЮТэйр» 
едва избежала этого.

Научившись на прошлых ошиб-
ках, бизнес теперь, как правило, 

осторожно подходит к использова-
нию прогнозов. Причем не только 
от государства, но и от независимых 
экспертов. Например, прошлой 
осенью никель стоил в среднем 
10 тыс. долл. за тонну, на текущий 
год консенсус-прогноз аналитиков 
был на уровне 14 тыс. Однако, не-
смотря на это, «Норильский никель» 
решил сделать ставку на экономию 
и сокращение затрат. Чутье менедж-
мента оказалось ближе к реаль-
ности, чем мнения аналитиков: 
в феврале цены опускались ниже 
7,7 тыс. долл.

Аналогичным образом ЛУКОЙЛ 
выбрал в качестве реального сце-
нария на 2016 год среднюю цену на 
нефть в 30 долл. за баррель. Оптими-
стичный вариант бюджета рассчитан 
в предположении, что рынок подни-
мется до 40 долл., кризисный исходит 
из 20. В результате из ранее планиро-
вавшихся 8,5 млрд долл. инвестиций 
компания отказалась от проектов на 
1,5 млрд. При реализации кризисного 
сценария, по словам главы ЛУКОЙЛа  
Вагита Алекперова, капитальные за-
траты будут урезаны еще на 1,5 млрд. 
Опубликованный Reuters в конце 
января консенсус-прогноз трех десят-
ков аналитиков составляет 42,5 долл. 
за нефть марки Brent. Выходит, что, 
не имея «точки опоры» в виде досто-
верных прогнозов, бизнес зачастую 
старается действовать очень консер-
вативно.

Любая программа должна 
постоянно оценивать 
«платежеспособный спрос» 
на реформы
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ЮРИЙ ГАВРИЛОВ,
директор по 
стратегии 
и развитию ООО УК 
«Металлоинвест»

«Прогнозирование часто становится 
определяющим фактором во время 
принятия стратегического решения. 
Объективными факторами измене-
ния сложившейся ситуации являют-
ся глобальные перемены в мировой 
экономике или экономике отдельных 
стран, развитие горно-металлургической 
и связанных с ней отраслей промышлен-
ности. В рамках создания стратегической 
производственно-финансовой модели 
для построения собственных прогнозов 
долгосрочных цен на основную про-
дукцию Металлоинвеста мы применяем 
«фундаментальный» анализ спроса 
и предложения горно-металлургической 
продукции. Этот анализ основан на ма-
кроэкономических прогнозных данных 
по показателям развития экономики раз-
личных стран, предоставляемых между-
народными аналитическими агентствами, 
и регрессионных моделях влияния пока-
зателей на спрос на стальную продукцию. 
Постоянный мониторинг и анализ по-
тенциальных проектов основных игроков 
горно-металлургического рынка по вводу 
дополнительных мощностей позволяет 
с определенной точностью составить 
потенциальное предложение и построить 
долгосрочный прогноз цен на основную 
продукцию.

Мы используем описанную модель 
для выбора оптимального пути развития 
компании при различных макроэкономи-
ческих сценариях развития. Применение 
сценарного подхода дает возможность 
тестировать прогнозируемый результат, 
в том числе с учетом различных неры-
ночных факторов, таких как «самосбы-
вающиеся прогнозы» инвестиционных 
банков и «черные лебеди».

Построение различных связей с 
отслеживанием изменений рыночной 
ситуации позволяет нам глубже понимать 
наш бизнес, находить в нем возможности 
по развитию компании «Металлоинвест» 
на глобальном рынке с максимальным 
использованием имеющихся преиму-
ществ – географических, сырьевых, 
технологических и энергетических».

«Черный четверг» не прогнозировали эксперты, зато предвидел медиум Эдгар Кейси

В марте 1929-го, за шесть месяцев 
до «черного четверга», отвечая 
на вопрос нью-йоркского брокера, 
медиум прямо заявил о грядущих 
«великих потрясениях в финан-
совых кругах». О том, насколько 
невероятным представлялось тогда 
негативное развитие ситуации на 
фондовом рынке, говорит тот факт, 
что буквально за три дня до бир-
жевого краха известный экономист 
Ирвинг Фишер публично объявил, 
что акции достигли «вечного высо-
кого плато». Помимо катастрофи-
ческого падения фондового рынка 
Кейси приписывают точное пред-
сказание даты начала и окончания 
Великой депрессии, что также 
весьма удивительно.

ПО НЕФТЯНЫМ ГОРКАМ
Впрочем, далеко не все столь же 
точные, сколь и невероятные пред-
сказания являются плодом «поту-
сторонних сил». Геофизик Марион 
Кинг Хабберт, работавший в науч-
но-исследовательском центре Shell 
в Хьюстоне, в 1956 году выдвинул 
теорию, объясняющую динамику 
добычи нефти. Он предположил, что 
график объема извлечения ископа-
емого топлива в любом конкретном 
географическом регионе имеет ку-
полообразную форму. На основании 
своих расчетов Хабберт спрогнози-
ровал, что добыча нефти в США до-
стигнет своего пика в 1965–1970 го-
дах, после чего начнет стремительно 
сокращаться.
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Накануне биржевого краха 
известный экономист 
Ирвинг Фишер говорил, что 
акции достигли «вечного 
высокого плато» 

ДОКТОР РОК
Соперничать с Робертом Шиллером 
в точности мрачных предсказаний мо-
жет разве что профессор Нью-Йоркского 
университета Нуриэль Рубини. Выступая 
в сентябре 2006 года на сессии Между-
народного валютного фонда, он заявил: 
«Я опасаюсь, что еще не начавшийся 
обвал на рынке недвижимости приведет 
к серьезным проблемам в банковском 
секторе, этот кризис спровоцируют 
неплатежи по ипотечным кредитам 
низшего качества». Таким образом, 
Рубини предельно точно предсказал 
развитие мирового финансового кризи-
са 2007–2008 годов, за что и заслужил 
прозвище «доктор Рок» (Dr. Doom). 

когда добыча нефти в США была 
существенно выше кривой Хабберта, 
его теория была признана устарев-
шей как не учитывающая прирост 
запасов, развитие технологий, общие 
коммерческие факторы и геополити-
ческие риски. 

Впрочем, на кривой Хабберта 
было взращено немало экспертов, 
авторитетно рассуждающих о скором 
и неизбежном исчерпании сырьевых 
ресурсов. И лишь в периоды затяж-
ного снижения цен, как сейчас, об 
этом, как правило, забывают.

РАЦИОНАЛЬНОЕ  
И  ИРРАЦИОНАЛЬНОЕ
В марте 2000 года в свет вышла 
книга «Иррациональный оптимизм» 
(Irrational Exuberance, название 
заимствовано из известного вы-
сказывания экс-главы Федеральной 
резервной системы США Алана 
Гринспена) профессора Йельско-
го университета Роберта Шилле-
ра. Экономист начал работу над 
трудом, которому предначертано 
было стать бестселлером, в конце 

1999 года, обратив внимание на 
доселе невиданные показатели сто-
имости публичных компаний. В на-
чале 2000-го коэффициент цена/
прибыль (P/E) эмитентов из ин-
декса S&P 500 достиг 44,3 (на пике 
1929 года – 32,6). 

Проанализировав длинный ста-
тистический ряд, Шиллер обнаружил, 
что во всех случаях, когда показатель 
P/E был больше 20, среднегодовой 
прирост индекса в течение последу-
ющих 10 лет не превышал 6%, при 
этом часто случался обвал. Книга 
профессора была посвящена ана-
лизу факторов, способствовавших 
экстремальному росту американско-
го рынка, и доказывала фундамен-
тальную безосновательность бычьего 
настроя спекулянтов. Ровно в марте 
2000 года индекс технологической 
биржи NASDAQ перевалил за ре-
кордные 5000 пунктов и затем резко 
пошел вниз, ознаменовав оконча-
ние всеобщего помешательства на 
интернет-компаниях.

В 2005 году было опубликовано 
второе издание «Иррационального 
оптимизма», центральной темой кото-
рого стал американский рынок жилья. 
Шиллер предсказал скорое падение 
цен на недвижимость, отметив, что 
рынок перегрет. В 2006-м рынок 
действительно достиг своего пика. 
Последовавший за ним спад, как из-
вестно, привел к коллапсу американ-
ской системы ипотечного кредитова-
ния, вызвав многочисленные личные 
и банковские банкротства. 

В 2013 году Шиллер вместе 
с двумя другими американскими 
экономистами получил Нобелевскую 
премию по экономике за эмпириче-
ский анализ цен на активы. Кстати, 
в третьем издании «Иррациональ-
ного оптимизма», увидевшем свет 
в минувшем году, экономист пред-
сказал падение цен на долгосрочные 
облигации, недвижимость и амери-
канские акции.

КТО СПОСОБЕН НА ЧУДО?
К сожалению, даже выдающиеся 
умы подчас не могут предсказать, 
казалось бы, очевидный исход со-

В 1970-м добыча нефти в США 
действительно достигла истори-
чески рекордного уровня, который, 
правда, оказался на 17% выше 
оценок Хабберта. Начавшийся затем 
спад вплоть до 1994 года уклады-
вался в диапазон плюс-минус 10% 
от прогноза. Лишь в конце 1990-х, 
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Очевидное или невероятное?
Признанным специалистом по «черным лебедям» является Стин Якобсен из Saxo Bank, который с середины 
2000-х ежегодно публикует свой список подобных событий. На 2016 год он «предсказал»: курс евро на уровне 
1,23 за долл.; укрепление рубля на 20%; крах «единорогов» (стартапы с капитализацией более 1 млрд долл.); 
превращение Олимпиады-2016 в катализатор роста экономики Бразилии; победу демократов на выборах 
президента США; рост цен на нефть до 100 долл. за баррель; удорожание серебра на 33%; падение цен на 
американские облигации из-за роста учетной ставки ФРС США; рост инфляции из-за урагана «Эль-Ниньо»; 
падение спроса на предметы роскоши. Пока многое из этого перечня кажется невероятным, но ведь и год еще 
не закончился.

бытий. Например, сэр Исаак Ньютон 
потерял состояние на спекуляциях 
акциями South Sea Co. («Компания 
южных морей»). Занимая с 1696 по 
1727 год высокий пост в Королев-
ском монетном дворе, он должен был 
понимать, что за ростом капитализа-
ции этой компании не стоит ничего, 
кроме пустых обещаний ее руково-
дителей. Однако знаменитый ученый, 
подобно многим тысячам простых 
англичан, стал жертвой финансовой 
пирамиды, крах которой в 1721 году 

привел к масштабному банковскому 
кризису. В конце концов Ньютон за-
явил, что может просчитать траекто-
рию движения небесных тел, но не 
безумство толпы.

Однако ошибка одного, пусть 
даже великого человека меркнет на 
фоне масштабов заблуждений совре-
менных международных финансовых 
институтов. В июне 2013 года глава 
Международного валютного фонда 
(МВФ) Кристин Лагард была вы-
нуждена признать, что экономисты 

КРАСОТА ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ
В начале 2010 года два экономиста 
Гарвардского университета Кармен 
Рейнхарт и Кеннет Рогофф опублико-
вали исследование «Рост и долговая 
нагрузка» (Growth in a Time of Debt), 
в котором доказали, что развитие 
экономики резко замедляется, как 
только госдолг превышает 90% от 
ВВП. Работа вышла в разгар первого 
кризиса в Греции и рассматрива-
лась многими как подтверждение 
эффективности жесткой бюджетной 
политики для преодоления неурядиц 
и доказательства ограниченной эф-
фективности кейнсианской модели.

Прошло несколько лет, но другие 
экономисты, пытавшиеся само-
стоятельно подтвердить результаты 
Рейнхарта и Рогоффа, не смогли это 
сделать. Они обнаруживали некото-
рую связь между долгом и ростом, 
но никак не могли нащупать общую 
поворотную точку, будь то 90% от ВВП 
или какой-то иной уровень. В конце 
концов экономистам Массачусетского 
университета удалось взглянуть на 
расчеты авторов сенсации. К своему 
удивлению они обнаружили, что 
Рейнхарт и Рогофф, во-первых, про-
извольно отбросили часть исходных 
данных, во-вторых, использовали 
очень спорные статистические мето-
ды и, в-третьих, банально напутали 
при «протягивании» формул в Excel. 
Признав факт компьютерной ошибки, 
эксперты отвергли остальные подо-
зрения, но тем не менее лишились 
статуса авторов открытия.

Последствия навязанной кредиторами Греции политики не были оценены
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организации серьезно недооценили 
ущерб, который Греция понесла 
в результате навязанной ей кредито-
рами жесткой бюджетной политики. 
Обвал экономики в 2011 году оказал-
ся куда более глубоким, чем ожида-
ли в фонде (ВВП упал на 17% против 
прогноза в 5,5%), и сопровождался 
необычайным ростом безработицы. 
В то же время и Евросоюз, и МВФ 
долгое время отвергали саму мысль, 
что ситуация в Греции действительно 
ухудшается. В итоге, как известно, 
«болезнь» разрослась до такого 
масштаба, что проблемы этой страны 
чуть не поставили крест на будущем 
зоны евро.

В октябре 2015 года с неожи-
данно откровенным заявлением 
выступил Всемирный банк. В оче-
редном экономическом обзоре 
стран Ближнего Востока и Северной 
Африки он сообщил, что «арабская 
весна» (революции в Тунисе, Египте, 
Йемене и Ливии, а затем граждан-
ская война в Сирии) была спровоци-
рована глубокими экономическими 
диспропорциями. Однако те индика-
торы экономического развития, ко-
торые использовали в своей работе 
экономисты, не давали повода для 
тревоги. В обзорах Банка не было 
ни слова о растущем недовольстве 
населения качеством своей жизни, 
низкой эффективности государствен-
ного субсидирования и катастро-
фической ситуации на рынке труда 
и других проблемах, очевидных для 
простого наблюдателя. Таким обра-
зом, Всемирный банк констатировал, 
что система мониторинга и подход 
к анализу экономической ситуа-
ции в арабских странах оказались 
полностью ошибочными. Признавать 
ошибки немаловажно, но может быть, 
настало время что-то поменять?

Оправдывая несбывшиеся про-
гнозы, эксперты в последние годы 
все чаще говорят о «черных лебе-
дях» – реализовавшихся маловероят-
ных событиях, оказавших значитель-

ное влияние на развитие ситуации. 
Такое словосочетание впервые встре-
чается в стихах древнеримского поэта 
Ювенала: «Черный лебедь – птица 
на земле редкая» (Rara avis in terris 
nigroque simillima cygno). Что инте-
ресно, он творил во времена, когда 
о существовании черных лебедей 
римляне не подозревали: этих птиц 
голландский исследователь Виллем 
де Вламинк открыл лишь в 1697 году 
в Западной Австралии. 

Автором теории, описывающей 
экономическую природу «черных 
лебедей», является американский 
трейдер Нассим Николас Талеб. 
В своей книге «Одураченные слу-

чайностью» (Fooled By Randomness, 
вышла в 2001 году) он, в частности, 
рекомендует не пытаться предска-
зать события, имеющие большой 
резонанс, но принять меры, ниве-
лирующие их воздействие. После 
глобального финансового кризиса 
конца нулевых идеи Талеба полу-
чили развитие. В 2012 году под-
разделение анализа рисков ауди-
торско-консалтинговой фирмы 
PwC объявило о наступлении эпохи 
«серых лебедей» – событий, столь 
же разрушительных, как «черные 
лебеди», но появляющихся гораздо 
чаще. Что ж, эту теорию пока никто 
не опроверг. 

Оправдывая несбывшиеся 
прогнозы, все чаще говорят 
о «черных лебедях»
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Игнат 
Вьюгин

мечает Ольга Березинская, научный 
сотрудник Института прикладных эко-
номических исследований РАНХиГС.

По данным официальной стати-
стики, в денежном выражении объем 
инвестиций предприятий в про-
шлом году был равен 14,6 трлн руб. 
(в 2014-м было 13,9 трлн). Однако, 
говорит эксперт, в реальном выра-
жении это практически тот же самый 
объем, что был в 2008-м – про-
изошедшее с тех пор номинальное 
расширение «съел» рост цен при 
реализации проектов. 

Такой «откат» не единствен-
ное, на что стоит обратить внимание. 
Во второй раз с конца 1990-х, когда 
Россия прошла через дефолт, за счет 
собственных ресурсов предприятий 
было профинансировано более 50% 
всех вложений – это важная от-
личительная особенность текущей 
ситуации. Более того, 2015 год озна-
меновался антирекордом российских 
банков в поддержке инвестиционных 
проектов (всего 5,9% в источниках 
финансирования) и снизившейся 
долей участия государства (16,8%). 
«Кредиты российских банков и гос-
средства для инвестиционных це-
лей в 2014–2015 годах уменьшались 
не только как доля в структуре 
источников, но и номинально», – 
подчеркивает Ольга Березинская. 

тех факторов, которые прежде не 
использовались», – сказал он. На-
чиная с 2017 года должен произойти 
переход к «объемному росту инве-
стиций», и в результате можно будет 
рассчитывать на «динамику ВВП 
в значениях от 1,5 до 2,5%».

ПО ВТОРОМУ КРУГУ
Снижение инвестиционной актив-
ности традиционно называют в числе 
главных причин торможения отече-
ственной экономики. В новейшей 
истории России, то есть с момента 
распада СССР, было две инвести-
ционные паузы. Первая случилась 
в 1990-х, вторая – сейчас. В кризис 
конца нулевых был период, когда 
инвестиции снижались (в 2009-м 
было падение на 13,5% в годовом 
сопоставлении после роста на 9,5% 
в 2008-м), но он очень быстро пре-
кратился (уже в 2010 году Росстат 
вновь зафиксировал положительную 
динамику). «После почти пятикратно-
го реального падения в 1990-х годах 
инвестиции поступательно росли, их 
увеличение опережало рост ВВП 
и промышленного производства, они 
стимулировали активность в эконо-
мике. В 2013–2015 годах сокращение 
инвестиций оказалось существенно 
более глубоким, чем снижение ВВП 
и выпуска промышленности», – от-

П
рошлый год оте-
чественная эко-
номика впервые 
с кризиса конца 
нулевых завершила 
на минорной ноте, 
но уже во II кварта-

ле нынешнего года рост должен 
возобновиться. С таким прогнозом 
глава Минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев выступил в марте, 
озвучив его с трибуны Госдумы 
в рамках «правительственного 
часа». «Конечно, мы будем сильно 
связаны ограничениями в области 
динамики цен на сырьевых рын-
ках, но небольшой положительный 
результат может быть достигнут по 
итогам года», – заметил министр. 
Небольшой – это плюс 0,7% ВВП, 
о чем говорят обнародованные его 
ведомством оценки.

Предполагаемый разворот 
связан с тем, что экономика адап-
тировалась к существующим внеш-
ним вызовам, в числе которых не 
только снижение цен на товары 
традиционного экспорта, но так-
же введенные Западом в разгар 
украинского кризиса экономические 
санкции, полагает Алексей Улюкаев. 
«Мы смогли сократить издержки, 
сориентироваться на серьезные при-
оритеты, добиться использования 

Расстегнуть 
пояса

В последние два года инвестиционная активность в России 
заметно снизилась. Однако эксперты полагают, что уже 
вскоре пауза будет прервана, хотя изменятся приоритеты: 
сектора, ориентированные на потребительский спрос, не будут 
столь же привлекательными для инвестиций, как раньше.
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«На инвестиционной актив-
ности негативно сказались и недо-
ступность зарубежных кредитных 
ресурсов (за время действия санк-
ций – с III квартала 2014 по начало 
2016 года – суммарный объем внеш-
него долга сократился на 217,5 млрд 
долл.), и практическое отсутствие при-
тока прямых иностранных инвестиций, 
и вынужденная дороговизна внутрен-
них кредитных ресурсов», – отмечает 
Наталья Акиндинова, директор Центра 
развития Высшей школы экономики 
(ВШЭ). Все это прямое следствие тех 
внешних вызовов, о которых говорил 
в Госдуме Алексей Улюкаев.

Между тем, подводит итог Ольга 
Березинская, минувший год многие 
российские предприятия завершили 
с неплохими финансовыми показате-
лями. По данным Росстата, за 11 ме-
сяцев сальдированный результат 
(прибыль минус убыток) организаций 
(без малого бизнеса, банков, страхо-
вых компаний и бюджетных учрежде-
ний) вырос почти на 49% в действу-
ющих ценах и составил 8,3 трлн руб. 
(38,5 тыс. организаций получили 
прибыль в размере 10,2 трлн руб., 
16 тыс. – убыток почти на 1,9 трлн 
руб.). А это позволяет предположить, 
что уже в ближайшем будущем «при 
отсутствии значимых негативных из-
менений экономической и институци-
ональной среды мы сможем увидеть 
некоторую коррекцию инвестицион-
ного тренда», полагает эксперт. 

Получается, если в прошлом 
году речь шла главным образом о за-
тягивании поясов, что было провоз-
глашено лозунгом как на государ-
ственном, так и на корпоративном 
уровне, то вскоре наступит пора их 
расстегнуть. В этом смысле прогноз 
Алексея Улюкаева имеет право на 
существование. Хотя пока выходит, 

Инвестиционная пауза, 
полагает эксперт, была 
«вполне естественной 
и неизбежной»

что при сохранении существующих 
ограничений (санкций и низких цен 
на сырье, влияющих на доходы госу-
дарства) предприятия в большинстве 
своем займутся самофинансировани-
ем. И только в случае, если давление 
по какому-либо направлению ослаб-
нет, можно будет говорить о появле-
нии дополнительных ресурсов.

ПОИСК ФАВОРИТА
Свежих данных по динамике ин-
вестиций в основной капитал нет: 
с начала текущего года Росстат 
перестал публиковать оперативную 
информацию, возможно, намерева-
ясь ограничиться в будущем только 
квартальной отчетностью. Поэтому 
понять, как изменилась ситуация 
с конца 2015 года, пока что довольно 
проблематично. А интересна не толь-
ко динамика инвестиций, но также 
направления вложений средств. 

Мнение на этот счет выска-
зал недавно главный экономист, 
управляющий директор Sberbank 
CIB Евгений Гавриленков. В своей 
авторской статье для «Ведомостей» 
он предположил, что на самом деле 
отечественная экономика была 
«в определенном смысле переинве-
стирована», хотя обычно говорится 
об обратном. Суть в том, что еще 
несколько лет назад, в период высо-
ких доходов от экспорта, инвесторы 
(как отечественные, так и иностран-
ные) смотрели на Россию главным 
образом как на страну с постоянно 
расширяющимся потребительским 
рынком. Это побуждало их вклады-
ваться в сектора, ориентированные 
на внутренний спрос. В актуальных 
экономических условиях потреби-
тельский рынок сжался, но соз-
данные ранее производственные 
мощности никуда не пропали. В этом 
смысле инвестиционная пауза, пола-
гает эксперт, была «вполне есте-
ственной и неизбежной».

В такой логике немногие ори-
ентированные на внутренний рынок 
отрасли могут рассчитывать на 
сохранение инвестиционной актив-
ности. Среди них в первую очередь 
сельское хозяйство, пищевая про-

ВВП

Индекс промышленного 
производства

Объем работ в строительстве

Оборот розничной 
торговли

Инвестиции в основной капитал в 
сопоставимых ценах

Продукция сельского 
хозяйства

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИНДИКАТОРОВ РОССИИ,  
% К ПРЕДЫДУЩЕМУ ПЕРИОДУ
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мышленность, а также связанные 
с ними индустрии, которые ока-
зались в выигрышном положении 
вследствие воздействия сразу двух 
мощных факторов: девальвации, 
ударившей по конкурентоспособ-
ности зарубежных товаров, а также 
продуктовых антисанкций, введен-
ных Россией против стран Запада. 

Но даже здесь грядут перемены. 
К примеру, по оценкам Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), из-за слишком активно-
го строительства новых теплиц 
страна в ближайшее время может 
столкнуться с перепроизводством 
некоторых продуктов. «До недавнего 
времени у нас был огромный импорт 
овощей. Затем он резко упал из-за 
того, что Россия объявила эмбарго 
всем ключевым поставщикам, кроме 
Ирана. Сейчас очень резко растет 
отечественное производство», – по-
яснил гендиректор ИКАРа Дмитрий 
Рылько. Например, по его оценкам, 
в течение двух лет с российского 
рынка может быть полностью вытес-
нен импорт огурцов, а затем возник-

нет проблема их «самоорганизован-
ного перепроизводства». Получается, 
что дальнейшие инвестиции в раз-
витие данного сегмента теряют 
смысл, если, конечно, не задуматься 
о выходе на новые рынки сбыта.

Схожая ситуация возникает 
в мясной индустрии. Возрождение 
здесь произошло стремительно, хотя 
еще недавно Россия занимала лиди-
рующие строчки в рейтинге импор-
теров. А в прошлом году, например, 
поставки из-за рубежа мяса птицы 
сократились до 5% в общей емкости 
этого сегмента, свинины – до 10%, 
говядины – до 28%. По словам Влади-
мира Лабинова, главы департамента 
животноводства и племенного дела 
Минсельхоза РФ, Россия самостоя-
тельно сможет полностью удовлет-
ворить внутренний спрос на свинину 
в течение двух лет. Потом должно 
начаться интенсивное наращива-
ние экспорта. Это уже заметили за 
рубежом. Минсельхоз США недавно 
обнародовал прогноз, по которому 
возрождение мясной индустрии 
России приведет к падению мировых 

цен, но будет способствовать подъему 
в международной торговле мясом.

Поэтому теперь, полагает Евге-
ний Гавриленков, инвестиции долж-
ны пойти из секторов, ориентирован-
ных на внутренний спрос, в какие-то 
другие сферы. Главным образом те, 
что могут создавать продукт, конку-
рентоспособный на мировом рынке.

Анна Нестерова, член президиу-
ма генсовета «Деловой России», 
эксперт по вопросам экономики 
и финансов, также отмечает, что наи-
большее падение инвестиционной 
активности уже показали предпри-
ятия, ориентированные на внутрен-
ний рынок, – не только автопроизво-
дители, но также предприятия легкой 
промышленности, производители 
стройматериалов и др. «При этом рост 
виден в сегменте добычи полезных 
ископаемых, производстве электро-
оборудования и химическом произ-
водстве», – говорит она. 

Замдиректора Центра развития 
ВШЭ Валерий Миронов провел свой 
анализ инвестиционной активно-
сти и распределил все отрасли на 
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Лакмусовая бумажка
Ситуация на рынке легковых автомобилей является яркой иллюстра
цией тенденций, на которые обращает внимание Евгений Гаври
ленков из Sberbank CIB. В последние годы серьезные инвестиции 
в создание и расширение в России производств сделали как оте
чественные, так и зарубежные автомобилестроительные компании. 
В том числе масштабную программу развития объемом 177 млрд руб. 
при поддержке Внешэкономбанка выполняет АвтоВАЗ, выпустивший 
недавно две новые модели – Vesta и Xray. 

Поводом для оптимизма послужили постоянно растущие объемы 
продаж: совсем недавно рынок был близок к тому, чтобы штурмо
вать отметку в 3 млн реализованных за год машин. Однако по итогам 
2015го показатель был вдвое меньшим, причем только за последний 
год снижение продаж, по данным Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ), составило 36%. Главным образом пострадал, конечно, по
терявший конкурентоспособность после девальвации рубля импорт. 
Однако и внутреннее производство рухнуло почти на 28%, до 1,2 млн 
собранных машин. 

Консолидированный прогноз членов АЕБ по продажам на те
кущий год – 1,53 млн автомобилей при условии, что не будет суще
ственных изменений в поддержке властей (имеется в виду льготное 
кредитование и лизинг, программа утилизации, государственные 
закупки). В такой ситуации могут быть продолжены уже начатые 
программы развития, но запуск новых проектов в отрасли вряд ли 
целесообразен.

четыре группы. Первую из них он 
назвал «Уверенный рост», включив 
в нее химическую промышленность 
и добычу полезных ископаемых, 
которые в 2015-м нарастили в реаль-
ном выражении и объемы выпуска 
(на 6,3 и 0,3% соответственно), и ин-
вестиции в основной капитал – более 
чем на 10%. В секторе, который 
можно назвать «Неуверенный рост», 
он выделил пищевую промышлен-
ность и нефтепереработку (вместе 
с производством кокса), которые при 
росте выпуска на 2 и 0,3% снизили 
объем инвестиций на 12–13%. Пер-
спективными эксперт назвал произ-
водителей резины, пластмасс, элек-
тронного и оптического оборудования. 
Хотя они и снизили объемы выпуска 
на 4 и 8%, но рост инвестиций в дан-
ных секторах составил более 3 и 12% 
соответственно. «Есть надежда на то, 

что ими сбрасываются объемы произ-
водства устаревшей продукции и соз-
даются мощности для производства 
новой, более конкурентоспособной на 
мировом рынке», – считает Валерий 
Миронов. 

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ
Металлургию Валерий Миронов 
поместил в группу с условным на-
званием «Стагнация роста» наряду 
с производителями машин и обору-
дования, деревообработкой, целлю-
лозно-бумажной промышленностью 
и рядом других секторов. Хотя в от-
личие от «коллег» в металлургиче-
ской отрасли и смежных индустриях 
есть объективные предпосылки 
к снижению объема инвестиций – 
просто сравнение идет с очень вы-
сокой базой предыдущих периодов. 
«Многие крупные компании довели 

до ввода в эксплуатацию заво-
ды, инвестиционная активность по 
которым была начата несколько лет 
назад», – говорит Анна Нестерова. 

К примеру, Металлоинвест 
в прошлом году запустил крупней-
ший в России комплекс обжиговой 
машины на Михайловском ГОКе. 
Реализация проекта стоимостью 
более 16 млрд руб. позволяет уве-
личить общие мощности компа-
нии по производству окатышей на 
5 млн тонн. Евраз в 2014 году за-
вершил реконструкцию рельсопро-
катного стана мощностью 950 тыс. 
тонн высокоскоростных рельсов на 
Западно-Сибирском металлургиче-
ском комбинате (стоимость проекта 
составила 520 млн долл.). В конце 
2014 года ТМК ввела на Северском 
трубном заводе новый трубопрокат-
ный комплекс с непрерывным станом 
FQM (Fine Quality Mill). Строитель-
но-монтажные работы по проекту 
стоимостью 17 млрд руб. начались 
в 2010-м. Его завершение позволило 
нарастить выпуск труб на предпри-
ятии с 320 до 600 тыс. тонн в год и по-
высить качество конечной продукции. 
Список можно продолжить, в преды-
дущие годы все крупные произво-
дители активно вкладывались в свое 
развитие. Причем в большинстве 
случаев речь шла именно о создании 
продуктов, конкурентоспособных не 
только в России, но и за рубежом.

На инвестиционную актив-
ность металлургов также оказывает 
влияние нестабильность ситуации 
на мировых рынках металлов. Напри-
мер, компания «НЛМК» после пуска 
целого ряда крупных производствен-
ных объектов (в том числе открытия 
завода в Калужской области и за-
пуска комплекса из доменной печи 
«Россиянка» и нового конвертора 
на липецкой площадке), на которые 
в сумме было потрачено порядка 
9 млрд долл., объявила о том, что 
теперь делает ставку на повышение 
эффективности. Только в прошлом 
году было реализовано 1,8 тыс. опти-
мизационных проектов. «На данный 
момент действительно имеется тен-
денция к сокращению капитальных 

В металлургической отрасли 
есть объективные предпосылки 
к снижению объема инвестиций
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затрат. В 2015 году сталелитейные 
компании снизили их в среднем на 
30% в долларовом выражении, хотя 
в рублях показатели остались на 
прежнем уровне. Многие компании 
экономят на новых проектах, а наи-
большим приоритетом обладают про-
екты, направленные на оптимизацию 
производства», – говорит Дмитрий 
Глушаков, старший аналитик по ме-
таллургии Альфа-Банка. 

Впрочем, тут многое еще зависит, 
как уже говорилось выше, от доста-
точности ресурсов самих компаний, 
их возможности продолжать работу 
с инвесторами, а также нацелен-
ности продукта на различные рынки 
сбыта. Так, Металлоинвест недавно 
опубликовал аудированные финансо-
вые результаты по МСФО за 2015 год. 
Из них видно влияние негативной 
конъюнктуры рынка – выручка в го-
довом сопоставлении уменьшилась 

на 31%, до 4,4 млрд долл., EBITDA – 
на 27%, до 1,4 млрд долл., при росте 
производства практически по всем 
продуктовым группам. «Тем не ме-
нее вертикально интегрированная 
модель нашего бизнеса в совокуп-
ности с ориентацией на производство 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью и жесткий контроль над 
издержками позволили нам со-
хранить рентабельность EBITDA на 
уровне выше 30%», – прокомментиро-
вал Павел Митрофанов, заместитель 
генерального директора – финансо-
вый директор Металлоинвеста. 

Компания сконцентрировалась 
на оптимизации структуры долгового 
портфеля (чистый долг в прошлом 
году снизился на 622 млн долл.) 
и поддержании достаточного уровня 
ликвидности. Металлоинвест успеш-
но привлек предэкспортное финан-
сирование (PXF) на 750 млн долл. 

у клуба международных банков 
и разместил облигации на 10 млрд 
руб. на внутреннем рынке. 

При этом компания в полном объ-
еме реализует свою инвестиционную 
программу. «Вслед за запуском Обжи-
говой машины №3 на Михайловском 
ГОКе в прошлом году мы планируем 
завершить строительство третьего 
цеха завода горячебрикетированного 
железа (ГБЖ) на Лебединском ГОКе 
в конце 2016 – начале 2017 года», – 
говорит Павел Митрофанов. На уве-
личение производства продуктов 
с высокой добавленной стоимостью 
(ГБЖ/ПВЖ, окатыши) ориентирована 
долгосрочная стратегия развития 
компании. Данный вид продукции 
пользуется устойчивым спросом на 
рынке благодаря переходу предпри-
ятий на бездоменную металлургию 
и ужесточение экологических требо-
ваний в ряде стран (например, Китай). 
Продолжение таких программ необ-
ходимо, отмечают эксперты. «Сейчас 
идет перераспределение игроков на 
рынке, и России важно не потерять 
свою долю. Поэтому инвестиции в но-
вые линии, цеха и заводы не должны 
быть пересмотрены», – считает Анна 
Нестерова. Такие проекты в будущем 
окажут существенную поддержку 
росту как отдельных отраслей, так 
и экономики в целом. 

Стратегия развития 
компании ориентирована 
на увеличение производства 
продуктов с высокой 
добавленной стоимостью

Запуск Обжиговой машины №3 на Михайловском ГОКе
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«Главный капитал – 
люди»

О коллективе «Уральской Стали», совместной работе 
с другими предприятиями Металлоинвеста, а также 
перспективах и планах развития в интервью IM рассказал 
управляющий директор комбината Евгений Маслов.

Ольга 
Кулалаева

В это трудно поверить, но в се-
редине прошлого века на месте, 
где сейчас расположились цеха 
«Уральской Стали» и кварталы 
города Новотроицка, была настоя-
щая степная глушь. В кратчайшие 
сроки, как требовала того повест-
ка дня, был построен настоящий 
индустриальный гигант. В основе 
истории предприятия – настоящий 
подвиг.
Совершенно верно. И именно поэто-
му работать на «Уральской Стали» 
всегда было престижно. Я часто 
слышу, как наши металлурги назы-
вают комбинат родным. Для них это 
не просто постоянное место рабо-
ты, а, скорее, точка опоры, объект 
сосредоточения жизненных целей, 
дающий стимул к личностному 
росту. Часто руководители называют 
людей главным капиталом вверен-
ных им предприятий. Это полностью 
верно и для «Уральской Стали».

Верно и то, что на сегодняшний 
день предприятие является одним 
из ведущих российских произ-
водителей чугуна, выпускает 
широчайший спектр марок высо-
кокачественной стали и вот уже 
десять лет входит в состав одной 
из крупнейших горно-металлурги-
ческих компаний России.
Наша история с 2006 года тесно 
переплетена с историей других ком-
бинатов Металлоинвеста. За десять 
лет у нас сложились крепкие про-

изводственные отношения. Сегодня 
наш агломерационный цех работает 
с концентратом ЛГОКа и МГОКа 
(Лебединского и Михайловского 
горно-обогатительных комбинатов, 
расположенных в Губкине и Желез-
ногорске соответственно и входящих 
в состав Металлоинвеста. – Прим. 
ред.), а также с аглорудой железно-
горского предприятия. Сырьем для 
чугуна доменного цеха становятся 
произведенный на «Уральской Ста-

ли» агломерат и окатыши, которые 
мы получаем от ГОКов компании. 
Являющееся частью Металлоинвеста 
предприятие «УралМетКом» постав-
ляет нашему сталеплавильному 
производству металлолом. Вместе 
с ОЭМК (Оскольский электрометал-
лургический комбинат, входит в со-
став Металлоинвеста. – Прим. ред.) 
мы выпускаем свыше 2 тыс. марок 
стали, то есть порядка 7% от обще-
российского производства.

20 ЮБИЛЕЙ

Работать на 
«Уральской Ста ли» 
всегда было 
престижно

Каждый этап производственной 
цепочки за 10 лет максимально 
проработан, но всегда есть место 
для развития и улучшения произ-
водственных показателей.
Наша задача как предприятия 
Металлоинвеста заключается в том, 
чтобы поддерживать пози-
ции компании на российском 
и международном рынках путем 
повышения конкурентоспособ-
ности продукции комбината, 
а также развития производ-
ственных мощностей. В ок-
тябре 2014 года мы ввели 
в промышленную эксплуата-
цию коксовую батарею №6. 
Ее мощность – порядка 
700 тыс. тонн кокса в год – 
в полной мере обеспечи-
вает потребности комбина-
та. В 2015 году «Уральская 
Сталь» увеличила произ-
водство проката на стане 
2800 на 20,7 тыс. тонн за счет 
увеличения доли высококаче-
ственного штрипса из слябов 
толщиной до 270 мм.  В ноябре 
того же года в доменном цехе ком-
бината была запущена разливочная 
машина №5, которая при необходи-
мости позволит  увеличить объем 
производства товарного чугуна 
почти на 0,5 млн тонн в год. А в ян-
варе 2016 года была задута после 
реконструкции доменная печь №4.

Что сейчас входит в продуктовую 
линейку «Уральской Стали» и как 
комбинат работает над ее расши-
рением?
Чугун, круглая литая заготовка, 
а также плоский стальной прокат 
различного назначения: мостосталь, 
судосталь, штрипс, толстый лист. 

Требования рынка к качеству 
стали с каждым годом становятся 
все выше, поэтому комбинат должен 
всегда работать «с запасом», будучи 
как минимум на шаг впереди запро-
сов потребителей. На «Уральской 
Стали» идет постоянная работа по 
расширению сортамента произво-
димой стали. Из наиболее ярких 
проектов последних лет можно 

отметить два. В 2014–2015 годах 
мы отработали связку ЭСПЦ-ЛПЦ-1 
(Электросталеплавильного – листо-
прокатного цехов. – Прим. ред.) для 
организации производства толсто-
листового проката из атмосферо-
коррозионностойкой стали марки 
14 ХГНДЦ (используется для стро-
ительства железнодорожных мо-
стов, эксплуатируемых в неокра-
шенном состоянии. – Прим. ред.). 
Опытно-промышленная партия 
проката толщиной от 10 до 40 
мм была направлена заказчику 
– компании «Курганстальмост», 
который провел испытания. 
Результат отличный – разрабо-
танная нами система упроч-
нения позволила получить 
прокат классом прочности 

выше, чем требовалось по ТУ 
нашего партнера, – с показате-

лем 390 вместо 345. Это дает нам 
перспективную возможность суще-

ственно расширить список потенци-
альных потребителей. Не вдаваясь 
в сугубо технические подробности, 
можно сказать, что есть запас и по 
другим показателям, что позволи-
ло включить нашу сталь 14 ХГНДЦ 
в ГОСТ по конструкционной легиро-
ванной мостостали.

Второй проект был реализован 
в 2015–2016 годах. Для строитель-
ства газосборных сетей «Ямал-СПГ» 
потребовался листовой прокат под 
сварку труб и фитингов большого 
диаметра, удовлетворяющий очень 
высоким требованиям, – с повы-
шенной прочностью при низких 
температурах и в пять раз пре-
вышающий требования нулевого 

класса сплошности (это значит 
полное отсутствие внутренних 
дефектов проката, определяе-
мых методами ультразвукового 

контроля. – Прим. ред.). Подобные 
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требования заметно превыша-
ют требования соответствующих 
ГОСТов. Специалисты «Уральской 
Стали» успешно выдержали это 
испытание рынка. Прокатчики 
и термисты ЛПЦ-1 сумели подобрать 
необходимый режим прокатки и по-
следующей доводки на термическом 
участке. Проведенный комплекс 
работ подтвердил перспективы 
развития стана 2800 в направлении 
производства высококачественных 
марок стали для сварки труб.

По данным Комитета Совета Феде-
рации по промышленной политике, 
в начале этого десятилетия около 
трети всей российской стали про-
изводилось в мартеновских печах. 
И сейчас остаются сторонники 
мартена, считающие, что у этой 
технологии есть свои пути развития 
и стабильные рынки сбыта продук-
ции. Однако в 2013 году Металло-
инвест объявил о закрытии марте-
новского производства. Что стало 
причиной: показатели рентабельно-
сти или экологический тренд?
Компания приняла во внимание оба 
этих фактора. Технология внепеч-

ной обработки (произведенная 
в печи сталь доводится до нужного 
качества с помощью специальных 
агрегатов, после чего отправляется 
на непрерывную разливку. – Прим. 
ред.) на мартенах применяется либо 
мало, либо вообще не применяется, 
а непрерывная разливка отсутствует 
вовсе. Современная электропечь 
дает сталь каждый час, а мартен – 
с интервалом до 12 часов. 

С 2005 по 2012 год на «Ураль-
ской Стали» была проведена мас-
штабная реконструкция в листопро-
катном, электросталеплавильном 
и кислородно-компрессорном цехах. 
Это позволило успешно выполнить 
задачу по выводу из эксплуата-
ции мартеновского производства. 
Очевидно, что более современное 
оборудование дает лучшие произ-
водственные, экономические и эко-
логические показатели. Например, 
наша недавно введенная в эксплуа-
тацию коксовая батарея №6 осна-
щена системой беспылевой выдачи 
кокса с улавливанием и очисткой 
пылегазовых выбросов, что дает 
ожидаемое снижение нагрузки на 
окружающую среду.

Бережное отношение к окружа-
ющей среде всегда было и остается 
важной частью нашей работы. Все 
комбинаты Металлоинвеста, в том 
числе и «Уральская Сталь», прош-
ли проверку внешнего аудита по 
международным стандартам ISO 
14001 и OHSAS 18001. Это значит, 
что предприятия полностью соот-
ветствуют высоким международным 
стандартам во всех областях каче-
ственного управления, в создании 
безопасных условий труда и бе-
режном отношении к окружающей 
среде. 

Работа нашего предприятия 
в этом направлении была высоко 
оценена экологами и завоевала 
по итогам 2014 года первое место 
в XII Отраслевом конкурсе «Пред-
приятие горно-металлургического 
комплекса высокой социальной 
эффективности» в номинации «При-
родоохранная деятельность и ресур-
сосбережение».  

Статус градообразующего пред-
приятия предполагает высокую 
ответственность бизнеса. Забота 
о городе, планы его развития, со-
циальный климат – все это нераз-
рывно связано с деятельностью 
комбината. Ослабление этой за-

22 ЮБИЛЕЙ

На предприятии идет 
постоянная работа по 
расширению сортамента 
производимой стали

висимости сейчас очень актуально 
для многих промышленных ги-
гантов России. Каковы основные 
аспекты взаимодействия «Ураль-
ской Стали» и Новотроицка?
«Уральская Сталь» – опора города, 
это факт. Во всех регионах своего 
присутствия компания выбрала 
формат социально-экономического 
парт нерства с администрация-
ми города и области. Объединяя 
ресурсы Металлоинвеста, Орен-
бургской области и Новотроицка, 
мы решаем наиболее актуальные 
задачи для города и его жителей. 
В рамках СЭП в прошлом году был 
открыт ледовый дворец «Победа», 
благодаря проводимой реконструк-
ции получил новую жизнь город-
ской парк, сделан ремонт в детских 
садах и школах. В марте компания 
подписала обширную программу 
добрых дел для Новотроицка на 

2016 год. Металлоинвест вло-
жит более 210 млн руб. в ремонт 
школ и детских садов, детской 
и городской больниц. Продол-
жится и масштабная реконструк-
ция парка.

Но достаточно ли устойчива 
конструкция, в которой вся на-
грузка сконцентрирована в одной 
точке? Предложить городу допол-
нительные точки опоры, укрепить 
его положение, снизив зависимость 
от комбината – одна из наших 
задач. Поэтому по инициативе 
Металлоинвеста в декабре про-
шлого года у нас побывали пред-
ставители Фонда развития моного-
родов. Приглашенные специалисты 
посетили предприятие, осмотрели 
работающие цеха и площади, сво-
бодные, в частности, после закры-
тия мартеновского производства. 
Смогли получить представление 

о сложившейся инфраструктуре 
и общем потенциале развития. 
В том числе и полученные тогда 
данные легли в основу заключенно-
го в январе 2016 года между фондом 
и правительством Оренбургской 
области «Генерального соглаше-
ния о сотрудничестве по вопросам 
развития моногорода Новотроицка». 
Его цель – формирование дополни-
тельных условий для привлечения 
инвестиций и создания в городе 
металлургов новых рабочих мест. 
С этой точки зрения интересен опыт 
КамАЗа, который сумел «сжаться» 
на колоссальных площадях и пу-
стить на свою территорию малый 
и средний бизнес. А в нашем реги-
оне силами правительства области 
и потенциальных инвесторов будет 
составлена и подана в фонд заявка 
на софинансирование расходов по 
реализации новых инвестицион-
ных проектов. Целевые показатели 
генерального соглашения тако-
вы: создание в городе к 2021 году 
более 900 новых рабочих мест 
с привлечением инвестиций на 
сумму более 7 млрд руб. Диверси-
фикация экономики города – это 
основа для устойчивого развития 
региона присутствия компании. 
Мы работаем в том числе и для этого. 
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